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《百宝箱》 “全世界的全球化受挫者，联合起来！”--全球

化的天花板，是后发展国家商界领袖的共同难题。《中国企

业家》杂志邀请亚洲、拉美国家数十位商界巨头，会聚2004

中国企业领袖年会，与500名中国本土企业领袖共同探讨商业

与环境难题。 下面是万科企业股份有限公司董事长王石先生

的精彩观点。 我想来谈一下我个人的体会，我是99年辞去董

事长职务，到了2004年我有一个非常明显的感觉，我是被我

们万科管理层牵着鼻子走，应该说我们知道如果给王石上到

有影响人物第五名的话，在社会影响不是这样的，一定是他

在叱咤风云，高瞻远瞩，领着企业往前走。但是，实际不是

这样的，我是被团队牵着鼻子走，而且我很高兴99年辞去董

事长职务。如果不是这样的话，我相信现在的业绩未必就不

如他们。 但是，你可以很明显感到后劲和往下走是不可能的

，比如说万科现在在做十年规划，我在引领这个团队走的时

候，最多做的是五年规划，我想在座的都是成功企业家，我

想问一下你们哪个企业在非常认真做的，就是我可以说清楚

十年我企业经营规模是多少，十年我企业利润是多少，十年

之后我管理团队人员是多少，十年之后企业技术创新拥有的

专利是多少。但是，我可以这样说万科现在可以说清楚，可

以说清楚不是因为我王石的引领，而是这样一个团队。我发

现我跟他们有冲突，冲突的结果是我最后败下阵来。 他们专

业化的知识和职业心态，没有我们传统经济一些虚无的，缥



缈的，好大喜功的东西。所以，我就想从整体上来讲，八十

年代的企业家应该是退出这个历史舞台的第一线。那么，既

然是天花板，他们要做什么呢？我觉得他们应该做几个转换

。第一，他们要从学会赚钱开始转换到学会花钱。不是说怎

么来讲赚钱，当然企业不会赚钱，根本存在不下来，我相信

在上面25位我们评选出的这些企业家，他们如果不会赚钱，

他们是没有资格来加入这个被评选的行列当中，更别说被评

选上去。 他们会发现什么呢？我觉得就是如何来把他们创造

的财富用于社会价值的再创造，我不是鼓励说你一定要学会

穿登喜路品牌的衣服，我不是这个意思，但是也应该去，因

为要享受生活但是，企业和个人创造的财富，对社会进行贡

献。就是我们现在，包括中国企业家杂志所说的我们这个是

企业公民意识，不仅仅是拿出钱来，而且更多用自己的知名

度，影响力，对社会健康发展贡献我们自己的智慧，我们的

经验。 比如说我们是不是可以用更多的时间到大学去讲演

和MBA学生去交流，把自己二十多年来企业的经验、教训和

年轻人进行共享。就我个人来讲，我现在到各地方都问，你

最近又登什么山，看到我不登山这个形象不行，已经登上珠

峰了。山是要登，但是仅仅登山不够，作为一个企业家向运

动家过渡是不够的，因为运动家只是个人行为，但是应该向

社会活动家过渡。 比如说2004年我觉得有几个事情非常有意

义。第一，参加了我们首创刘晓光先生发起的阿拉善慈善基

金，我觉得这个活动非常有意义，今天晚上我作为主持人，

请台湾知名文化学者龙永台女士来讲演。我还花了一些时间

保护濒临灭绝动物的活动，比如说积极参与保护我们的国宝

大熊猫，积极的参与保护现在濒临灭绝的叶面猴。我们八十



年代的企业家二十年之后脑子里面还是赚钱，那么我觉得即

使赚钱多了，但是对社会正面的效应就可能是要思考一下的

。 所以，借着这个机会，我们应该意识到我们八十年代的渠

道性，我们更应该积极的扶持、支持九十年代中小企业家，

职业经理，让他们在第一线冲锋陷阵，在中国面临国际化挑

战面前，去进行实现我们这一代人的梦想。而我们八十年代

企业家更应该在社会活动层面积极扮演角色，当然了牛根生

总经理刚才说的积极的社会活动，我们政治方面就不要多参

与了，那个弄不好会引来麻烦的。 100Test 下载频道开通，各
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